Toda la correspondencia de Redacción dirijáse a Agustín Roca y la de Administración a Jaime Matas, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los dias de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del dia en su domicilio; Calle del REAL-29-Palma.—No se devueiven los originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: BALLESTER, 82

AÑO, XXIV

C)

NUM. 1.123

Palma de Mallorca 14 de Septiembre 1923

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista. Defensor de la clase obrera

### SOBRE LA DIPUTACIÓN PROVINCIAL

# Situación intolerable

Aunque para los socialistas las diputaciones provinciales, como el Senado, son organismos caducos y sin razón de existir, por la sencilla causa de que son instrumentos de embrollo político a favor de los gobiernos constituidos, para dificultar las prácticas de la justicia y de la democracia, o mejor dicho, para amparar todos los atropellos del caciquismo, que alli encuentra sención favorable a todos sus desmanes; a pesar de estó y mientras la beneficencia pública esté al cuidado de esas diputaciones nos interesa bastante que funcioner con regularidad y llenen el cometido que les está encomendado. De shi que lo que ocurre en nuestra Diputación Provincial nos preocupe y merezca nuestras más acerbas censuras.

¿Por que no se constituye la Diputación Provinciai? Sencillamente porque la ley no permite que dicha corporación tenga más de un presidente y existen seis diputados que aspiran a serlo. Estos son: D. Juan Llobera, que la pretende por derecho de antigüedad; Suau, que está patrocinado por March dentro el partido liberal; Morales, que le patrocina don Antonio Pou; Cervera, que es el candidato de don Luis Pascual, un romanonista y uno de la coalición mauro-conservadora. Y como quiera que sin el voto de cada uno de esos aspirantes a la presidencia ninguno tiene mayoría, todos sabotean la constitución de la Diputación no asistiendo a las sesiones que a tal efecto se convoca.

Y mientras tanto los servicios de beneficencia están abandonados a la buena voluntad de los que suministran los alimentos a enfermos y asilados, que como no tienen fiscales que intervengan en ese suministro y a pretexto de que no saben si cobrarán sirven una alimentación a los enfermos y desgraciados que se hallan recluidos en los asilos que Dios les libre de comerios a los que están sanos de salud.

¿Puede continuar un dia más una situación así? ¿Es posible que el partido liberal, por los insanos apetitos de sus componentes y por las divisiones e indisciplina que reina en su seno consienta por un momento más que todas sus miserias recaigan sobre las inocentes criaturas del Hospicio, los desvalidos de la Casa Misericordia,

los alienados del Manicomio y los enfermos del Hospital? ¿No se asustan y retroceden en su actitud de criminal abandono con que tienen a esa pobre gente los March, los Pou, los Pascual y los Román? ¿O es que no teneis sentimiento de la inmensa responsabilidad que contraeis por el daño enorme que ocasionais con vuestra conducta?

¡Y lo peor es que con tantos aspirantes a presidente seguramente no hay ninguno que tenga esa ambición por el fin noble y humano de mejorar esos servicios hoy tan abandonados a la avaricia de cuatro comerciantes que hacen su agosto, sinó por estúpida vanidad personal o por fines políticos poco saludables para el pueblo!

Y don Fernando Pou, ¿qué hace? Justa nos pareció su actitud en un principio no asistiendo a las sesiones como protesta contra los liberales ante el nombramiento de real orden de un alcalde ciervista en Mahón; nos explicamos también que al cabo de dos semanas se reconciliara con los liberales y se dispusiera a prestarles su apoyo para que se pudiera constituir la Diputación a gusto y conveniencia de dicho partido, pero ahora, con lo que está ocurriendo en el seno del partido liberal no nos explicamos su actitud de sumisión y silencio que observa, pues nos parece muy spoco airosa para él y de una gran responsabilidad. Si su voto es decisivo para constituir la Diputación ¿cómo no ha de ser grande su responsabilidad por la no constitución?

Sabe el amigo señor Pou cuantisimo le queremos personalmente y por esto, porque le queremos, sentimos la situación en que está colocado, de la cual debe salir a todo trance por su bien y por el de esos desgraciados y enfermos que consumen su vida en los asilos llamados benéficos sin que una conclencia sensible se apiade de ellos,

Bien que el voto del señor Pou sea para los liberales, pero cuando las miserias de éstos llegan al colmo que han llegado y estas miserias culminan en daño de tantos infelices y desgraciados, aquí ya no hay liberales, ni conservadores, sinó un caso de conciencia y de humanidad.

Que no se entlenden los liberales

para el nombramiento de presidente, pues nosotros, en el lugar del señor Pou, nos entenderíamos con los conservadores y con el moro Muza con tal de que la Diputación pudiera funcionar y atender como es debido a su misión. Todo menos ser cómplice de un desastre administrativo y menos hacer el bú a cuatro pretenciosos y egoistas sin ideales de ninguna clase.—B.

## NOTAS DEL DÍA

La Ultima Hora, ha creído conveniente descender a nuestro nivel así se desprende de un suelto, para refutar la nota que le dedicamos en el último número.

Pero el que nos salga ahora con el inocente argumento de que fué un descuido el no publicar nuestro comunicado. Pero el caso insólito el de que calla el porque la noche misma en que celebramos nuestro mitin publicó un suelto reseñando un mitin celebrado el domingo con gran éxito, cuyo mitin y cuyo éxito sólo existía en la imaginación del redactor.

En cuanto al calificativo de africanista no le extrañe a La Ultima Hora que para nosotros los socialistas son africanistas todos aquellos que no son partidarios del abandono inmediato de Marrue-

¿A que La Ultima Hora que alardea tanto sobre la acción en Marruecos, no es capáz de combatir y rechazar el plan bélico y militarista de su ilustre jefe señor Weyler?

¿Qué contesta a esto?

\*\*\*
En otro lugar de este número se publica una carta del Sindicato de Metalúrgicos en contestación a una pequeña
alusión que hicimos en uno de los números pasados.

Como explicación dos palabras.

Al decir que el Sindicato Metalúrgico era «el grifó que sollaba el chorro más grande» era a sabiendas de que el citado Sindicato es el más numeroso y el más potente.

Lo cual dicho en otra forma que no cl que requiere la sátira de esas notas esulta que no es ninguna falsedad.

En cuanto a lo que dice de que adeuda varias mensualidades de la Escuela tenemos que decir que esta salida es muy inocente.

Una Sociedad que posee más de dos mil pesetas en fondos de socorro no puede desatender una cosa tan importante (para los sindicalistas) como lo es la Escuela racionalista.

Sabemos también que algunos miembros del Sindicato, trataron de sacar mil pesetas del fondo de socorros, lo que repetidas veces tué denegado por la General, Todo lo cual se deduce de que en lo dicho por nosotros no hubo falsedad.

Nada más.

\* \*

Sin ninguna clase de reservas, el del célebre péndulo de reloj, es tio defensor de catolicismo veraneante, su única ocupación y trabajo es el de contestar a nuestras modestas notas. Por lo cual cada semana va en crecendo su bilis hasta el punto de que llegará el día en que la inmunda Hoja de Parra no tendrá espacio suficiente para refutar nuestros argumentos,

Confesamos que ese de los cabos es un retrato fiel de aquellos pilluelos y golfillos que ambulan por los bulevares de París.

Su astucia no tiene límites.

Nos inclinamos a creer que en lugar de un Instituto, su educación se modeló en los muelles de nuestro puerto.

Porque a su frescura y cinismo hay que añadir una astucia para tergiversar nuestros argumentos, y con un lengua-je más propio de un cabrito de cabaset que no de un santo varón del cristianismo.

Habla como una cotorra de lo que le conviene y se calla como un muerto todo aquello que no tiene punto de defensa.

Con su habitual verbórrea ya muy pastaleada, llena cuartillas y más cuartillas para llegar a la conclusión de que no ha dicho nada.

Es la verdadera hechura del vendedor de específicos y del popular sacamuelas.

Creemos que en lugar de adoptar por el oficio de cura, su inclinación estaba por el de charlatán.

Y en su afán de sentar plaza, nos repite por milésima vez: Que la Iglesia tiene heredada de Nuestro Señor Jesucristo, su moral santa y sus leyes divinas, a las que tenemos el déber includible de respetar y cumplin todos los nacidos.

Ante este caso insólito de cinismo y sinverguenza, nos encontramos perplejos en contestar con un salivazo en el rostro.

Si los católicos tienen el ineludible deber de cumplir la moral santa y las leyes divinas de Cristo. ¿Por qué pisoteáis el quinto mandamiento de: No matarás, que forma parte de las leyes divinas de Cristo? ¿Por qué los católicos, predican la guerra contra el moro y el exterminio de su raza?

A derramar la sangre humana; clos católicos respetan y cumplen las leyes divinas de Cristo?

Cuando los aviadores que pertenecen al ejército católico español, bombardean los poblados rifeños destrozando a las inofensivas mujeres y a los inocentes niños. ¿Cumplen con las leyes divinas de Cristo?

Cuando los curas castrenses en los combates empuñan el fusil como cual-

quier soldado tambando moros patas arriba. ¿Cumplen con las leyes divinas de Cristo?

Cuando toda esa caterva de curas y frailes que por la mañana con veinte minutos dicen misa pasando el resto del dia en comer o pasear. ¿Cumplen con la ley divina de Cristo de «ganarás el pan con el sudor de tu frente»?

Todo ese ejército de vagos que, renunciando al trabajo y al amor del hogar y desobedeciendo a sus padres y robando los ahorros a sus hermanos, se encierran en esas inmundas chozas llamadas conventos. ¿Cumplen con la ley divina de Cristo: «Respetar a padre y madre».

Cuando una de esas mujeres se decide a incorporarse a la legión de los célibes, contraviniendo la ley de la naturaleza. ¿Cumple con la ley divina de Cristo: «Creced y multiplicaos».

¡Y a que seguir más!

Pero es inútil el tratar con esa gente desde pequeños imbuídos por el falso catolicismo, su mollera está herméticamente cerrada a todo lo que sea inteligencia y progreso.

Sacarlos de la pequeña esfera en que se mueven y quedarán desnudos de toda clase de sentimientos humanos.

Por algo heredaron los sentimientos de Torquemada y Pedro Arbües.

Luego como un vulgar cantaor de «cante jondo» nos ensalza la oración.

La oración....

Oid como se expresa: ¡De cuantos de cuantisimos males ha librado al mundo la oración ferviente de esas mujeres (se refiere a las célibes) angelicales que viven alejadas del mundanal ruído».

Vamos a ver la influencia que posee la oración. Y le pedimos que conteste bien a nuestras preguntas:

Esas oraciones que musitan diariamente esas santas mujeres que poseen hijos en la guerra, chan logrado el milagro de que las balas se llevasen a sus hijos para siempre?

Ese hogar donde reina la miseria, donde el padre se halla sin trabajo y por lo tanto falta el pedazo de pan con que mantener a sus hijos, o la oración ha impedido que el hambre se enseñorease de aquella familia.

Los miles de Tedeums, misas, pastorales, procesiones, simpidieron la gran matanza europea?

Las oraciones implorando la lluvia para impedir la acequia, ¿han impedido el que multitudes de años se perdiesen en su totalidad las cosechas de Ma-

Las espuertas de oraciones que barbotan los millones de vagas que infestan 'el mundo chan impedido que Dios Ilevado de sus instintos destruyera en un sólo día el Japón sepultando a tres millones de hombres, mujeres y niños?

A ver si el de los cabos por una sola ez nos contesta categóricamente a nues tras preguntas,

Pero ipor Dios! no apele a su Diccionario marca Rastro.

Marcial

# Agrupación Socialista

Se convoca a todos los miembros del Comité a la próxima reunión de Directiva que se celebrará el sabado venidero dia 15 a las 8 y media de la noche, para tratar asuntos de importancia. -- El secretario, Antonio Bisbal.

Palma 13 de Septiembre de 1923.

# El Socialismo on el extranjoro

LA ÚLTIMA PIRUETA DE MUSSOLINI: ::

Nuevamente la paz de Europa se ha visto amenazada y una fuerte pesadilla ha perturbado la tranquilidad de las cancillerías. Con motivo del asesinato de varios oficiales italianos, en misión en Albania, el Gobierno fascista envia a Grecia un violento ultimatum y ocupa Corfú luego de haber bombardeado esa plaza,

El asunto es realmente grave. El asesinato de delegados diplomáticos es un crimen que repugna. No hace mucho tiempo que sentimos ya esa repugnancia ante el asesinato del Jefe de la delegación sovietista en Suiza. No obstante en aquel caso la conciencia burguesa no se sintió herida. Y lo comprendemos. Entre delegados de Mussolini y delegados de Lenín media un abismo para la burguesía y, para la piedad burguesa, también hay clases.

Yo no he podido ocultar nunca la repulsión profunda que me inspira Mussolini. Siento hacia él el asco que me producen todos los renegados. Cínicamente, desde el gobierno, ha ido destruyendo descaradamente los principios y las ideas que predicara toda su vida. Por un acto de fuerza secuestró el poder; suprimió de una plumada la Constitución, el Parlamento, la libertad |de prensa y de reunión vapeló al procedimiento vil y repugnante de intentar ridiculizar con el aceite de risino y con afeites grotescos

a hombres significados de partidos adversos. Todo ello, doloroso es confesado, con el apiauso y con la simpatia de reyes, presidentes, ministros de todos los países y sobre todo de la Iglesia, los mismos elementos que no han cesado de calumniar y combatir a sangre y a fuego a Lenin por haber intentado instaurar en Rusia un ideal santo.

Conocida y juzgada la política interior de ese aventurero, faltaba conocer sus ideas en política internacional. El incidente italo-griego las ha puesto claramente de manifiesto. Mussolini que luchó a dorosamente para que Italia, en la gran guerra, combatiese el imperialismo prusiano, es el alma hoy del imperialismo italiano, el héroe señalado por la providencia para resucitar el antiguo imperio romano. La ocupación de Corfúes el primer paso. Con esa plaza queda convertido el Adriático en lago italiano. Con otro gesto queda asegurado el reinado de César-Mussolini sobre el Mediterráneo.

No es posible a un predecir cual será el desculace de ese sainete internacional. Lo que sí puede afirmarse desde ahora es el fracaso de la sociedad de naciones, la inutilidad de la gran guerra del derecho y de la civilización. Inútilmente habrán sacrificado su vida millones de hombres llevados a la muerte con la promesa de que redimirían a sus hijos del honor de futuras guerras. Se ha perdido ya el eco de los grandes y humanitarios principios de Wilson y de los magistrales discursos de Lloyd George. Estamos como en 1914. El capitalismo sigue aún imperando y el capitalismo es incompatible con la paz del mundo.-J.

tirrevolucionarios» y de algo más. Y hasta tal punto llegó la oposición a esta táctica, que en algunas reuniones se oponian los comunistas a que figurase en las reclamaciones del 1.º de mayo la protesta contra la guerra de Marruecos, por considerar esta cuestión de carácter nacionalista, y en sus periódicos y manificatos se decian cosas como estas:

Pero hay que llamar especialmente la atención sobre el sofisma que empleans los socialistas-reformistas para atracree a la gran masa ignorante e inconsciente del proletariado, halagándola con

la consecución de mejoras económicas y la actuación encaminada a conseguir ventajas parciales en las Corporaciones públicas.

No confundamos, compañeros: esta finalidad, única hasta ahora, que persigue el socialismo reformista, es propia de la izquierda burguesa, que cede a la fuerza de la organización económica del proletariado, esta organización económica o sindical es la que lucha por estas mejoras ap irentes; pero el fin de los revolucionarios sociales es desengañar al proletariado sobre la eficacia de estas reformas, dándole una educación marxista de lucha de clases que encauce, dirija y aflance la próxima Revolución social. Si un Partido Socialista no lucha contra el orden capitalista, sino que utiliza el régimen burgués para fabricar falsas leves sociales con la burguesia, deja de ser un partido de lucha de clases y se transforma en izquierda burguesa, que procura, ante todo, no romper con la clase dominante. Semejante partido no tiene absolutamente nada de marxista. La lucha de clases la sustituye por la colaboración. Acepta la democracia burguesa, que es tanto como renunciar a la Revolución social.

Por si esto no fuera suficiente, el, partido comunista, aceptó en sus principios, como credo, lo siguiente:

EL REFORMISMO

Comprender los momentos y utilizarlos para despertan al proletariado, formando en él pensamiento que sea fuerza de acción y espíritu de sacrificio. es una deber en estas circunstancias. Contribuiremos a confundir el pensamiento, a debilitar la fuerza, a hacer imposible la acción, a empequeñecer los espíritus, si en presencia de las dificultades que halla el capitalismo para reconstituir su fuerza y su vida, y si ante los dolores humanos que los trabajadores más que nadie han de sufrir, les inducimos con nuestro pensamiento de partido a procurarse soluciones circunstanciales, que en fin de cuentas, no seránmás que actuaciones de colaboración con la burguesía para facilitar la solución de sus problemas y fortalecimiento de esa clase. En menos palabras: fuergas, obreras organizadas a disposición de la clase capitalista, ilusionadas con la idea de conquistarle lentamente su poder, y prolongación de sufrimientos, para finalizar comprendiendo que el remedio sólo está en preparar la lucha para la conquista del Poder.

El reformismo socialista forja aquella ilusión en el proletariado y lo convierte en fuerza constantemente manejada por el capitalismo, y de hecho defensora de estos intereses.

Y no se crea que los que precedie ron al actual partido, comunista, tenianofro criterio, sino, por el contrarlo, eran exactamente lo mismo, como puede verse por lo que sigue:

#### TESIS SOBRE LA ACCIÓN: POLÍTICA REVOLUCIONARIA

1. La organización política y democrática del régimen burgués con

#### Más notas para la historia

Los que hicieron la escisión en el Partido Socialista, dividiendo a la parte más consciente del proletariado español y favoreciendo de esta forma al enemigo común, la clase capitalista, para justificar su conducta dijeron a los trabajadores que su convivencia en el Partido era imposible, porque éste se habia transformado en reformista y reaccionario, y, por tanto, que se habia transvertido en un partido radical burgués, y hasta algún individuo llegó a alirmar que «una prudente medida preventiva de higiene moral exigia la separación». Además, como bandera, enarbolaron el lema de «nada de reivindicaciones inmediatas, sino labor constante y acción de masas para realizar la revolución en seguida.

Después no han cesado ten su campaña contra el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores, cali-ficando a esos organismos nacionales de traidores a los obreros, de vendidos a la burguesia, etc., etc. Pues bien; 303 mismos elementos cuando han visto que su primitivo programa no les daba resultado, porque las masas obreras no se dejaban deslumbrar por revolucionarismos de pista de circo, han cambiado el disco, y ahora tremolan la bandera del «frente único» de todos los trabajadores. ¿Para hacer la revo-lución? No. Para combatir la guerra de Marruecos, defender el salario, la jornada de ocho horas, obtenida por real decreto, y para contener la ofensiva patronal.

Cualquiera, por escaso espíritu analitico que tenga, tiene que deducir de todo esto que dichos elementos engaharon antes a les trabajadores o los engañan ahora, porque una de dos: si la Unión General y el Partido Socialista, y los elementos que los componen, son todo lo que vienen diciendo

de ellos, no es decente ni honrado solicitar su apoyo y colaboración para la defensa de los intereses obreros, o al se cree que el Partido Socialista y la Unión son factores indispensables para hacer la guerra a la burguesia, en unión del partido comunista y otros elementos, no pueden ser ni traidores ni vendidos, a no ser que se ideclare que se solicita el apoyo de los vendidos y traidores. Por otra parte, si se cree necesaria la unión de todos para defenderse de los ataques del capitalismo y de sus defensores, ¿por qué hicieron la escisión? ¿No hubiera sido mejor conservar la unidad, manteniendo dentro de ella cada uno de sus puntos de vista? ¿Es que los motivos que dijeron había entonces para no poder convivir dentro del Partido Socialista no existen ahora para trabajar juntos en una acción comun? Contradicción es ésta que merece explicarse.

En cuanto a la defensa que los comunistas hacen hoy de las retormas inmediatas, bien merece también una explicación, porque todes los trabajadores recordarán que entre los fun-damentos expuestos para justificar la escision estaban la aprobación de las 21 condiciones, de las cuales no se acuerdan ya ni los rusos, y la de anteponer la labor verdaderamente revolucionaria a todo lo que fuese trabajar politica y societariamente por las meoras de caracter inmediato. Esto ocasionó porfiadas discusiones en asambleas y Congresos, y que los que defendiamos el criterio de que sin abandonar el ideal, el de la emancipación total, no había más remedio que luchar y trabajar por la defensa del salario, de la jornada, de la rebaja del precio de las subsistencias, contra la guerra de Marruecos, etc., se nos acusara de «retardatarios, de reformistas, de ranel sufragio universal y el parlamen. tarismo sirve para ocultar a las masas proletarias la dictadura capitalista. Toda concesión de clase obrera que haga la burguesía en el terreno legislativo queda anulada después por su poderio económico, amparado y sostenido por la fuerza material. Por tanto, el partido comunista español rechaza todo programa mínimo y toda acción política que tenga por finalidad la obtención de ilusorias mejoras, y declara que su única finalidad es la supresión del Poder político de la burguesia y su sustitución por la dictadura del proletariado.

No creo que haya lugar a dudas: el partido comunista, para captarse las simpatias de la clase trabajadora y justificar la escisión, declara ser enemigo: del programa minimo, de las reivindi-caciones inmediatas. ¿Qué dice ahora?

¿Mantiene ese programa?

Más de lo que pudiésemos decir nosotros dicen los hechos, y éstos demuestran que aquella teoría no era más que una estratagema para cazar incautos, y cuando han visto el pocoresultado, no han tenido escrúpulo en aceptar la táctica condenada por ellos, sin el valor de declarar el error, y como prueba, ahi están las huelgas de los mineros de Serón y Vizcaya, que no tienen otro objetivo que el de defender el salario, y además la afirmación hecha en el manifiesto de los delegados al II Congreso del partido comunista, que dice así:

Los derechos de los obreros, sus reivindicaciones de carácter inmediato, tendrán en cada comunistas un ada-

Por ultimo, el actual secretario del partido comunista, al intervenir en las discusiones del citado Congreso, hizo la siguiente declaración, que viene a echar por tierra todo lo anteriormente sostenido acerca de la intervención de la clase trabajadora en las Corporaciones oficiales de carácter social:

Cita también el criterio equivocado de la extrema izquierda sobre Tribunales industriales, criterio rectificado por la I. C., que sostiene que «sí debe irse a los Tribunales citados.

De todo lo expuesto se obtienen las siguientes conclusiones: que los comunistas consideran indispensable la unión de todo el proletariado; que es conveniente defender las relyindicaclones de carácter inmediato, y que es equivocado no aceptar los Tribunales industriales.

Los trabajadores están obligados a tellexionar sobre las siguientes cues-

¿Qué fundamento tienen los calificativos que se dirigen al Partido Socialista y a la Unión General de Tra-Dajadores, de reformistas, etc., cuando los que se los dirigen, de hecho, practican los mismos procedimientos y lactica que censuran?

Después de aceptar el programa de as reivindicaciones inmediatas, recofocer la conveniencia de tomar parte en los Tribunales industriales v. proclamar la necesidad de la unión de todos los trabajadores, ¿cómo se puede justi-ficar la escisión?

Si los compañeros se detienen un Paco a examinar el asunto, verán que el secreto de toda esa fiebre revolucionaria está sintetizado en la siguiente esis comunista:

14. Los grupos comunistas no podián desalojar a los viejos líderes de sus posiciones más que a condición de que los elementos más conscientes revolucionarios no se destaquen de as masas y tengan muy en cuenta sus

(sivindicaciones inmediatas, Eso es el comunismo español: un orcejeo, un gran movimiento de co-dos, al objeto de colocarse en primera

Werdaderamente vergonzosol

#### GUERRA

Patria, propiedal, individualismo, compromisos, ansias de preponderar, orden, egoísmo, ignorancia, maldad... He aquí los componentes de los regimenes tradicionales que dan por resultado la guerra.

Una madre que llora, un padre anciano que mendiga, una esposa o novia que enluta, un niño sin amparo, dos o más pueblos que pierden la flor de sus iuventudes y el dinero de sus arcas, y la alegría del vivir, y el bienestar, y la tranquilidad, y la belleza de sentimientos...; y allá lejos, en el fatídico teatro, entre los odios inconscientes e inconcretos de pobres criaturas humanas que se matan sin conocerse y sin saber porqué, como los gladiadores, los esclavos y las fieras en los malditos tiempos pasados en los circos y anfiteatros, entre los truenos del cañón, los silbidos de las balas y los tajos de las espadas, entre los ayes lastimeros arrancados por el dolor de las heridas...; la mueca sarcástica de la muerte baña de tinte amarillento y lívido los rostros juveniles de los combatientes, mientras, las aves tenebrosas, olfateando los cadáveres, se ciernen sobre ellos en el espacio en espera del sacrilego banquete. He aqui las consecuencias inmediatas de la gue-

Pero si somos lógicos, no debemos deplorar tanta miseria. En tanto-nos avengamos con la causa (el sistema), no debemos rechazar el efecto (la guerra) y sus consecuencias, ¡Oh, hombres, sed lógicos y examinad y adoptad el partido político que repudie esos crimenes y otros muchos que no véis con tanta claridad por no presentarse con tanto relieve!

Pero qué es la guerra? Daremos nociones escuetas sacadas del insustancioso fárrago de doctrina del llamado Derecho de gentes para poderlo criticar y combatir. [Tan deleznables son los puntales que lo sostienen en el terreno de la

Taparelli define la guerra: da violenta defensa del orden». Es pública cuandoes declarada y empezada conforme a ciertas formalidades establecidas; perfecta cuando es deseada por una nación entera; ofensiva o defensiva según tome la iniciativa una nación o responda a la agresión de otra; civil si se hace entre sectores de una misma nación; jiustal cuando tiene por fin la defensa del derecho; injusta cuando es contra derecho etc., etc. Los conceptos de invasor e invadido, aliado y neutral, rehén, prisionero, treguas, armisticio, paz, amnistia, etc., con su sola exposición son comprendidos, y las infinitas leyes que regulan estos elementos forman el derecho de la guerra.

Aqui solo nos interesa demostrar que la guerra ni pertenece al derecho, ni puede jamás ser justa, ni defiende orden que valga.

El Derecho encarna en la justicia, es la justicia misma; la guerra es una solución por medio de la fuerza, Derecho y guerra son antagónicos, se repelen, del mismo modo que se repelen, que son, antagonicos los conceptos de justicia y de fuerza. El hombre que tiene idea del derecho, hace la guerra porque no tiene noción exacta de la justicia, y quiere llevar a la guerra la nación del derecho porque es un ser moral y le repugna naturalmente el desenfreno incondicionado de la fuerza bruta. El hon bre de hoy ni es hastante, bueno y culto para hacer imposible la guerra, ni bastante malo e ignorante para no imponerles Francisco L. Caballero I condiciones que la hagan menos repul- lanlegan de tales favores y debiendo cono-

siva a la razón. Por eso pretende barnizarla con algo pseudolegal, con algo eminentemente injusto que quiere encajar en el marco de un derecho absurdo, derecho ficticio cuyas leyes jamás se cumplen en la práctica. «Purificando la mano ensangrentada en la combate, dice Concepción Arenal, con las lágrimas que vierte al contemplar sus víctimas, escribe el derecho de la guerra que, si no es justicia, es una aspiración, una protesta.> Es un conjunto de reglas, siempre incumplidas, que condenan los horrores innecesarios y las vilezas más infames; algo así como la compasión que algunos hombres tienen para con los animales haciendo que no sufran más que lo necesario para comérselos después si les gustan. El hombre vive en una época de transición entre el pasado y el porvenir. Cuando se eduque más, cuando sea mejor, terminarán las guerras. En 1856 se intentó en Paris eir a los litigantes con anterioridad a la ruptura de hostilidades. El tribunal de la Sociedad de Naciones tiene por fin principal la abolición de las guerras. Pero estos tanteos fracasarán mientras subsistan los egoismos inherentes a las formas de gobierno actuales mientras no se implante el Socialismo en el mundo.

Ninguna guerra puede ser justa, ya que lo que en ellas se pretende corresponderá a una de las partes, o a ambas, o a ninguna. Si a una, la injusticia estará de parte de la otra; si a ambas, la injusticia estará de parte de las dos que ambicionan el todo, no correspondiéndoles más que la mitad a cada una, si a ninguna, es evidente que la injusticia está también de parte de las dos que ambicionan el todo, no perteneciéndoles nada. Y en cualquier caso, la razón no puede en derecho, en justicia, ventilarse a trompazos. El derecho de la fuerza no es un derecho, es un hecho, un hecho animal impropio de racionales.

«La guerra se hace para defender el orden». ¿Qué orden? ¿Si el orden fuera algo inmutable por encima o fuera de la humanidadl... Pero si es una producción del mismo hombre, cambiante como él, lleno de pasiones y maldades como él, distinto según los tiempos y países..., un sistema de vida transitorio al cual defienden, acatan o toleran los más (la grey) y contra el cual trinan los menos (los selectos)...

La guerra, por consiguiente, no tiene razón de ser entre seres dotados de inteligencia y corazón, no pertenece al derecho, porque es injusta y no puede justificarse al defender el orden porque éste es un mito, un acervo falible, inconsistente, pasional e inmoral de concepciones y prácticas humanas.

Los enemigos en las guerras son los Estados; los combatientes ni como individuos ni como ciudadanos son enemigos: solamente lo son como soldados.

Me he remontado a los principios sin concretarme a nuestra quijotesca guerra en Marruecos, porque lo que había de decir está en la conciencia de todos y porque diria cosas demasiado gordas y me amordazarian o encarcelarian. Sólo diré que la sostiene el Gobierno, no la nación, y que a esto no hay derecho; que siendo España un país atrasadisimo, tiene la petulancia de querer civilizar a otros, y que... esto es ridículo, que, echando el quilo por no quedar mal de sus compromisos internacionales, se desangra, se empobrece, se agota, siendo el hazmereir de las domás naciones, y que esto... es suicida, asesino, grotesco; que, tomando la ofensiva, metiéndose en terreno que no es suyo, creyendo favorecer a quienes recer con la historia abierta su incapacidad para colonizar, obra contra razón, contra sindérises, y que esto... es infame y ne-

Mientras, Norteamérica pide noticias por cablegrama pagado, Sudamérica nos compadece, Francia nos veja, Alemania nos mira, Italia nos critica y se ríe, Inglaterra se sonrie, Portugal nos tutea y se engalla..., ¡todos nos desprecianl La peseta baja, el erario se arruina, la nación se empobrece, la juventud muere, la raza se degenera y, según la versión oficial, mo hay novedad, excelente espíritu de las tropas, han sido duramente castigados los moros, todo sigue boyantel

¡Viva España y mueran los que la matan!

HEADS

(De «La Aurora Social»).

LOS CURTIDORES

# Ejemplo a seguir

Entre la pasividad que se nota entre las Sociedades que forman la Federación de la Casa del Pueblo, se destaca la animación y entusiasmo de la veterana sociedad Unión de Curtidores.

Casi desecha en cuadro, arrastrada por el torbellino de la desmoralización. vuelve a resarcirse y a emprender una enérgica campaña para volver a agrupar en su seno a la totalidad del gremio.

Y para este fin su Comité no repara en medios, publica manifiestos, convoca al de todas las fábricas una por una y vuelve a insistir una y otra vez y su entusiasmo les lleva a la propaganda personal, allí en el café y en la calle esta media docena de luchadores convencen a su compañero de trabajo de que su deber es estar asociado, de que estando todos unidos bajo los pliegues de la gloriosa bandera de la Unión de Curtidores, terminarán de una vez esa racha de injusticias y atropellos que ante su debilidad, cometen los patronos curtidores y ante estas demostraciones pronunciadas con cáli la verborrea, el indiferente curtidor se convence y va su nombre para ser alta en su Sociedad.

Y así con esta labor incansable la Sociedad de Cartidores vuelve a poseer aquella fortaleza que un día le dió formidables triunfos.

Pero para todo esto ha sido necesario el que un pequeño grupo de compañeros estuviesen dispuestos a emprender la conquista del gremio. Y a fé que lo han logrado.

Los compañeros Bosch, Frau, Moll, Roca y otros pueden tener la intima satisfacción de que han cumplido con su deber y de que su ejemplo es digno de imitación para todos esos compañeros significados que solamente se de fican a mantener el equilibrio de sus escuálidas entidades.

Sebastián Ferretláns

# Un caso vergonzoso

No queremos dejar pasar sin un debido comentario un hecho sucedido estos pasados días que no vacilamos en

llamar vergonzoso.

Para asistir a la excursión que han verificado las colonias escolares, con el pasaje pagado por la Diputación Pro-vincial, vinieron a Palma cuatro criaturas de Mahón e Ibiza respectivamente. Una vez terminada su estancia y cuando se disponian a embarcar de nuevo, con un vale expedieo por el Secretario de dicha Corporación provin-

# OBRERO BALEAR

cial, fueron a las oficinas de la Compañía Transmediterránea con objeto de sacar pasaje pero e ahi que el señor Qués estimó conveniente decirles que si no lievaban el dinero en metálico no les entregaba los billetes. Fueron inútiles cuantas súplicas se hicieron hasta el punto de que el Secretario de la Diputación, de su holsillo particular, tuvo que abonar dichos pasajes pues de lo contrario es seguro que las criaturas de referencia hubieran tenido que ingresar, provisionalmente, en la Casa-Misericordia.

Relatado el hecho no sabemos a que atribuir la actitud inhumana del señor Qués pues no llegamos a creer sea la perspectiva del cacicazgo personal que se pretende ejercer en la Diputación Provincial por parte de Qués, March y compañía.

Sea ello como fuere, lo acaecido delata una insensibilidad que hace pensar lo que ocurrirá cuando algúu amigo de torró sea presidente del primer establecimiento Provincial.

Uno del Pueblo

#### Del Molinar

#### Entretenimiento de beatas

En la parte denominada Los Molinos hará unos siete u ocho años se construyó un edificio destinado a convento de monjas Trinitarias y como es de suponer no se descuidó en levantar alli un altar para que todas las beatas y beatos pudieran recrearse y pasarse las horas desocupadas entablando la correspondiente crítica de que si aquel es devoto o si aquella tiene la nariz chata.

Yo que soy de los que me gusta oirlo todo y no dejar nada sin ver, he procurado enterarme de la prosperidad de esta gente y ha sido tan abrumadora que solo diré que con los ocho años han logrado hacerse dos o tres hombres adeptos, parroquianos asíduos de la misa de las siete y media de los domingos y unas docenas de beatas charlatanas que desconocen por completo las leyes de su santa madre iglesia, y que se pasan el tiempo en hablar de una y otra, cuando deberían tener muy pre ente aquellas máximas de Jesucristo cuando decia: «Lo que no quieras para tí no lo quieras para otro», pues a estos ejemplos están faltando descaradamente; yo he visto entrar en la iglesia a una joven por cierto hermosa y elegante en el momento de tocar santos y he podido observar, como todas estas beatas falsas, descuidaban aquel colemne momento y se volvían hácia la puerta; quitando con sus ojos a aquella joven las orejas porque lievaba pendientes largos, otra con su mirada africana le arrancaba les medias porque eran color de carne, y a la salida en vez de marcharse y poneise a orar en un rincón de su casa se entretenían en murmurar y discutir en corro como pescaderas, las hechuras de la joven.

Oh cuánta hipocresia Scñorl sólo van a la iglesia estas gentes para mostrar sus elegantes vestidos, sus zapatos de charol, sus gruesas sortijas y sus rimbombantes peines y hacer la crifica de todas las que no son de su agrado; todo esto jouándo no van para ver si encontrarán noviol, pero to fatal es que no van los jóvenes a golpearae el pecho, prueba esta de que el pelo del pescuezo va desapareciendo.

Hasta otra sedoras beatas y cuidado a la lengua que yo os escucho y todo lo publicaré.

Un beato.

Hemos recibido del «Síndicato Metalúrgico de Palma y su radio» la signierate carta que muy gustosos publicamos.>

«Palma 1 de Septiembre de 1923

Sr. D. Agustin Roca.

Compañero salud:

Veímos con gusto diera cabida en las columnas del paladin que tan dignamente dirige, a las siguientes líneas, por lo que damos gracias anticipadas.

Por el Sindicato Metalurgico EL COMITÉ

El «Obeero Balear» correspondiente al 17 de Agosto y n.º 1119, inserta un articulo titulado «Notas del día» y firmado por un tal Marcial, y refiriéndose a los Metalúrgicos, expone una infinidad de falsedades, que no llegamos a compren-der, como un periódico que se dice defensor de la clase obrera se tiene a insertar en sus columnas a falsedades como las expuestas por el antedicho articulista.

Y para que los obreros pueden hacerse cargo de la razón exponemos y afirmamos

lo siguiente.

Que el Sindicato Metalúrgico no ha sido ni es, el egrifo que soltaba el chorro mas grandes si no que a pagado a porroteo lo que por sus socios ha correspondido, por gastos de administración, y en honor a la verdad, por la Escuela únicamente hemos pagado dos meses, adeudando por lo tanto los restantes, por no poderles atender nuestro estado económico. Así que los únicos que no hemos contribuido aun, al sostenimiento de dicha Escuela, hemos sido los metalúrgicos.

Por el Sindicato Metalurgico EL COMITÉ:

En la sección de Notas el lector encontrará adecuada contestación.

# Unión de Curtidores

A nuestros compañeros

Todo trabajador tiene el deber de luchar por llevar su condición moral y material, por limitar poco a poco hasta borrar la explotación capitalista, este deber no le cumple más que en la organización de resistencia ofrendándola su inteligencia y su voluntad, y por tanto compañeros, vosotros que siempre habéis sido tan buenos luchadores en nuestros movimientos sociales, cosa que todos hemos pasado muchas fatigas para hacernos respetar delante la clase patronal, y recordad compañeros aquellos tiempos que se nos atropellaba tan facilmente al ver la desunión del gremio, pero hoy nosotros que siempre estamos ojo avisor en los hechos que se han desarrollado en algunas fábricas, siempre en perjuicio del obrero, hemos llegado a un momento que es preciso evitarios, y ¿como se han de evitar esos perjuicios compañeros? con nuestra unión, porque de los sentimientos de la clase patronal no sale nada en beneficio de nosotros, así es compañeros, que es menester demostrar que somos capaces de haceries cumplir nuestros derechos, así es que ratificamos por segunda vez el acuerdo que tiene tomado nuestra Sociedad que de que todo aquel compañero que se encuentre atrasado al pago de cuotas vendra obligado para su reingreso ha abonar una peseta quince centimos y para efectuar dicho acuerdo hemos fijado un plazo de dos meses que es, a partir del 1.º de Septiembre hasta el último de Octubre y el que no se prosente en esta fecha y solicite su reingreso vendrá obligado a abonar todas las cuotas atrasadas,

Compañeros, acudid a nuestra Socledad que de ello depende hacer resnetar nuestra dignidad.

En junta de Comité se acordó llamar a los obreros de las fábricas de Juan Castell y Pablo Cavaller, socios y no socios para el dia 18 del corriente en nuestro local social, Casa del Pueblo, a las 6 y media de la tarde.

NOTA: Compañeros, no faitels a

dicho llamamiento por ser asuntos que [ os interesan.

Anteayer fué hallado muerto en su domicilio el curtidor Jaime Frau.

Anciano ya, durante toda su vida fué un perfecto trabajador y un excelente compañero. Convencido de la utilidad de la organización era un entusiasta afiliado a la veterana Sociedad Unión de Curtidores, con la cual luchó siempre en todas las contiendas que el gremio de curtidores sostuvo.

El Comité de la citada entidad en este momento comparte el dolor en que atraviesa la familia del desgraciado

¡Que la tierra le sea leve.

Palma 13 Septiembre 1923.

El Comité

## De los pueblos

## Para nuestro Hicalde

Podrán ser muchas sus preocupaciones con motivo del nombramiento de médico titular, pero, por encima de cuestiones partidistas, debe estar la salud y seguridad del pueblo, lo cual está en peligro desde hace tiempo y a su conocimiento. conocimiento.

Sin que pueda tildarnos de exijentes ni de locos radicaleros, (palabras estas muy de moda en su clase o partido) le repetimos que en el puente llamado (de fusta) están en peligro cuantos por el pasan debido como sabe al hallarse carcomidas sus tablas más el pasamanos a punto de caer.

En cuanto a la acera que linda las calles Nueva y de la Vileta vuelve a construirse en rio haciéntiose por esto imposible transitaria viêndose obligado a mojarse por un lado, o de lo confrario, lienarse de barro por la carretela cosa que bien sabe y puede probar a la mejor ocasión, de no remediarlo nos veremos obligados a exijirle un servicio de aviones o barcos anticipándoles no darles la suerte que los patrioteros han dado a algunos aparatos en Marruecos como también la de el «España».

Mas en cuanto a la inspección de la sanidád debe cumplir su obligación, como siem-pre los señores Verdaguer y Fortuny semi alcaldes continúan infectando al pueblo exponiéndolo a un peligro epidémico con sus su-cias aguas despidiendo éstas un olor inaguantable, esto por obligación, amor y decoro al mismo debe evitario asaltando de un pase como lo hizo con el reloj oficial, (que sin estar el importe de su valor en presupuesto) nos lo colgó arbitrariamente de golpe y porrazo, no tan despacio como vá en destituir al mil veces maldito veterinario como ticne prome-tido, sinó sin contemplaciones partidistas ni claudicaciones ante nadie porque a veces esas grandes compañías... de lo contrario supondremos que es solamente uno de tantos gastos que cojen a los pequeños ratones mientras a los grandes los dejan en paz, lhaistiremos si su conducta lo exije o pa-sividad.

Un ex-sacristán

Por exceso de original, hemos tenido que retirar algunos trabajos que serán publicados en el próximo número.

Imp. Roca, Ferrer y C.a-Socorro, 92

Los legitimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería

# 4º NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA No equivocarse: Esquina Plateria

# TODO

HECHO

# La ganancia del detallista

Calzado Sólido Barato. Construído en la propia CASA, de 3 a 40 pesetas, lo encontraréis en la Zapateria,

«La Argentina», de PRANCISCO PUIGSERVER

JAIME II-62

Mo comprar sin antes visitar

# La Casa Medina y C. - S. L.

Balones FOOTBALL, marca SAME, unicos para todos los buenos equipos. Balones de todas clases, Rodillas-Tobilleras-Defensas Quantes-Muffequeras-Bombas-Agujas-Tirillas-Pelotas de goma color y blancas de todas clases y precios.

La casa mejor surtida en articulos de SPORT.

Artículos de ortopedia de la casa Creusolles Bragueros, para caballeros y niños, Fajas ventrales, hondas Jeringas. vendas gasa, etc., etc.

NO COMPRAR SIN ANTES VISITAR NUESTRA CASA

Despacho: COLON, 31-33

Fábrica: SANTA CATALINA